
Seminário Legislativo Estatuto da Igualdade Racial 
8ª Reunião Preparatória – 18/6/2024 – 9h30 

Órgãos e
entidades
presentes

 Câmara Municipal de Viçosa 
 Coordenadoria de Combate ao Racismo e a Todas as Outras Formas de Discriminação do MPMG 
 Coordenação Nacional de Entidades Negras 
 Agência Nacional de Desenvolvimento e Recursos Assistenciais do Povo Cigano 
 Programa Ações Afirmativas na UFMG 

Parlamentares
e assessorias

 Assessoria da deputada Leninha
 Assessoria da deputada Macaé Evaristo 
 Assessoria da deputada Andréia de Jesus 

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática – GCT 
 Gerência-Geral de Participação e Interlocução Social – GPI 
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – GRPC 

Pauta

 Presença das deputadas nos Encontros Regionais 
 Palestra de contextualização de Araçuaí: expositora indicada não poderá participar 
 Indicação de coordenadores (Pouso Alegre, Montes Claros, Coronel Fabriciano e Araçuaí) 
 Indicação de apresentações culturais (Coronel Fabriciano) 
 Composição de comitê de representação 
 Programação etapa final

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

Transcurso
 da reunião /

• Reunião aberta pela equipe técnica. 
• A equipe manifestou preocupação por não haver confirmação da presença de nenhuma das quatro deputadas para o Encontro

Regional Uberlândia, na próxima sexta-feira, dia 21/6, argumentando que seria muito importante a presença de, pelo menos, uma
das quatro deputadas. 

• A assessoria da deputada Macaé colocou que compreende a importância dessa participação e relatou que: as deputadas Leninha
e Andreia de Jesus provavelmente estarão presentes em Uberlândia; que a deputada Macaé intenciona participar dos encontros
seguintes; e que os gabinetes estão em interlocução para garantir a presença de uma ou mais das parlamentares em todos os
encontros. 

• Foi registrada a insatisfação de parceira de Montes Claros com o contato direto feito pela GPI com a Unimontes, uma vez que já
havia  uma  articulação  sendo  feita  localmente  para  agendamento  de  salas  mais  adequadas,  e  o  evento  acabou  ficando  na
biblioteca, que é espaço aberto e não tão adequado para as discussões. 

• A equipe  pediu  desculpas  pelo  desconforto  gerado,  e  colocou  que  será  feito  contato  direto  com  a  parceira  para  possível
readequação dos locais  na Unimontes.  Também a assessoria da deputada Macaé se desculpou caso tenha deixado alguma
informação passar. 

• A representante da Gerência de Relações Públicas perguntou se o local pretendido teria o mesmo endereço e, como o auditório do
CCH é ao lado da biblioteca, colocou que a mudança poderia ser facilmente feita, bastando adequar os materiais de divulgação e
colocar uma pessoa na entrada da biblioteca para redirecionar os participantes; acrescentou que a visita técnica ao local de
realização ainda não foi realizada e que a parceira será convidada para acompanhar a visita, caso deseje.
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• Foi perguntado o número de inscrições já realizadas para o ER de Montes Claros, para adequação do quantitativo de refeições. A
equipe colocou que há, por enquanto, 21 inscrições, mas que elas ficarão abertas até o último dia útil antes do evento, lembrando
que normalmente há uma quebra de cerca de 30% dos inscritos, e também que estarão abertas inscrições presenciais no dia do
evento.

• O representante da Sedese sugeriu uma consulta prévia, livre e informada aos povos tradicionais, em respeito a Convenção 169
da OIT, acrescentando que o MPMG utilizou uma metodologia interessante no trabalho em relação ao desastre da barragem de
Brumadinho. 

• A equipe colocou que o Documento de Referência já traz uma consideração sobre a autodeterminação dos povos, e lembrou que a
consulta pública e os grupos de trabalho dos ERs estarão abertos à participação e à contribuição de todos os povos, comunidades
e etnias, tendo inclusive os representantes de povos indígenas presentes em reuniões preparatórias acordado a apresentação de
suas demandas e propostas nos encontros. 

• A representante dos povos ciganos reafirmou a importância da consulta livre prévia e informada e colocou que, apesar de existir a
proposta de um estatuto nacional dos povos ciganos (ainda não aprovada), um estatuto da igualdade racial deveria incluir todos os
povos e raças, e que as lideranças e movimentos não foram consultados; argumentou ainda que responderam pelos ciganos nesse
coletivo ao dizer que não teriam interesse em participar por pleitear estatuto próprio. 

• A assessoria  da  deputada  Macaé  colocou  que  foi  tentado  contato  com  a  representação  dos  povos  ciganos,  sem  retorno
inicialmente, que não há a intenção, de forma alguma, de excluir nenhum povo e que, desde o início, houve cautela em não se falar
por outros povos, lembrando ainda que o estatuto é um meio e não um fim e que ainda está em tempo de receber a participação
dos povos ciganos, que podem apresentar suas contribuições nos encontros regionais, na etapa final do seminário e na consulta
pública; solicitou ainda que a proposta de plano nacional dos povos ciganos que foi enviada pela representação seja publicada
junto aos materiais de referência na página do seminário no portal da Assembleia Legislativa.

• Foi recebida a indicação de Claudilene da Costa Ramalho da Universidade Federal dos Vales Jequitinhonha e Mucuri – IFVJM –
para a palestra de contextualização do ER Araçuaí, em lugar de Rosária Ribeiro da Rocha, que não poderá participar. 

• A equipe informou que apenas Coronel Fabriciano não tem apresentação cultural definida e recebeu a informação de que isso está
quase definido e será confirmado nessa semana. 

• A equipe  solicitou  que  as  indicações  de coordenadores  para  os  grupos  de  trabalho  dos  ERs  sejam repassadas  assim que
definidas, para formalização dos convites.

• Informou-se que são convidados, por ofício do presidente da ALMG, o prefeito e o presidente da Câmara do município sede, assim
como o titular da instituição que cedeu espaços para a realização que, caso compareçam, compõem a mesa de abertura. 

• Após questionamento, foi informado que os parceiros podem enviar release para veículos de comunicação e imprensa da região, o
que também é feito pela equipe de comunicação da ALMG em data próxima aos eventos. 

• Foi explicado o papel do Comitê de Representação do seminário, que terá membros natos e membros eleitos por categorias de
representação na plenária final  e fará,  após o evento,  a avalização de todas as propostas aprovadas na etapa final  junto à
consultoria da Casa para elaboração do Relatório de Evento Institucional – REL –, instrumento previsto no Regimento Interno da
ALMG para subsidiar a tramitação do PL na comissão parlamentar afeta à temática, neste caso, a Comissão de Direitos Humanos.
O referido relatório define um encaminhamento para cada uma das propostas aprovadas: seja sua inclusão no PL do estatuto,
acolhimento em outro PL, ou envio de requerimentos e pedidos de providência ou de informação a órgãos do Executivo estadual
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ou de outros entes e poderes. 
• Foi manifesta uma preocupação sobre a tramitação do PL,  em termos do melhor momento de propor avanços, seja para as

votações em 1º e 2º turno, ou nos substitutivos em comissões. 
• Foi apresentada uma proposta inicial de composição do comitê de representação, com 19 membros (verificar documento anexo). 
• Foram apresentadas as propostas de: ampliação em até dois membros; inclusão de representação das regiões onde aconteceram

os ERs; inclusão do TCE-MG; busca da garantia de presença de pesquisadores (talvez via NEABIs) e de gestores de municípios
que já tenham órgãos de PIR.

• Argumentou-se que o comitê não tem a prerrogativa de alterar as propostas, e que um grupo maior dificulta tanto os consensos
quanto o agendamento de reuniões. 

• Após debates, decidiu-se que a composição do comitê será definida na próxima reunião, para que todos possam maturar suas
sugestões, e que a proposta apresentada será compartilhada com a Comissão Organizadora para subsidiar a reflexão.

• A equipe colocou que a programação da etapa final também será pauta na próxima reunião preparatória, principalmente o formato
das exposições e palestras do primeiro dia, com início às 14 horas. No segundo dia ocorrerão os grupos de trabalho e no terceiro
dia a plenária final. A proposta enxuta de programação será enviada em anexo.

• A próxima reunião foi marcada para a próxima quarta-feira, dia 26 de junho, às 9h30, uma vez que nas próximas terças-feiras as
equipes estarão retornando dos ERs realizados nas segundas-feiras no interior. 

Tarefas
combinadas

• Os parceiros poderão preparar propostas para a composição do Comitê de Representação e propostas para o formato e os temas
para as palestras da Etapa Final, assim como sugestões de possíveis palestrantes.

Próxima
reunião

• Dia 26 de junho de 2024, quarta-feira, às 9h30, na Sala de Reuniões 1 da GPI (Ed. Tiradentes, 4º andar, Rua Rodrigues Caldas,
nº 79, Santo Agostinho, BH). 


